

PROTESTAS EN COLOMBIA >

El dilema de Colombia: las raíces económicas de la explosión

Las protestas en el país obligan a Colombia a cuestionar qué es más importante: tener unas finanzas públicas saneadas o reconstruir la confianza en el Gobierno



Protesta de dueños de bares y restaurantes realizada en abril en Bogotá. MAURICIO DUENAS CASTAÑEDA / EFE



ISABEL COTA

Ciudad De México - 24 DE MAYO DE 2021-12: 35 COT

"Si sabe por qué ocurrió la huelga, sea pedagógico y explique a todos los demás que esta huelga no se debió solo a la reforma tributaria", dice una publicación anónima que recientemente se volvió viral en las redes sociales de Colombia. Durante más de 20 días, [el país ha sido testigo de una serie de protestas](#) para las que actualmente no hay salida inmediata. [El ministro de Hacienda dimitió](#), [se canceló](#) el proyecto de subida de impuestos y se disparó la violencia, mezclada con el descontento de los ciudadanos que no solo quieren salir de la pandemia. También quieren ingresar a la nueva normalidad con mejores oportunidades laborales y una mejor calidad de vida.

Las protestas de este año comenzaron como reacción a una propuesta de reforma tributaria del gobierno de [Iván Duque](#), pero los expertos coinciden en que no son nuevas. Lo que pasa es que se retomaron las manifestaciones de 2019, a las que se sumaron varios otros descontentos: la corrupción, el retraso en la implementación de los acuerdos de paz con la exguerrilla de las FARC, los asesinatos de líderes campesinos e indígenas y, también, la pobreza y la desigualdad social. La pandemia agravó estos dos últimos problemas y la pobreza pasó del 36% de la población en 2019 al 43% el año pasado.

La situación es claramente difícil y para el Gobierno hay una complicación adicional: el endeudamiento. Duque esperaba aumentar la recaudación de impuestos en al menos un 2% del PIB, para que ninguna de las agencias calificadoras de deuda retirara a Colombia del grado de inversión. Tras el fracaso de la reforma, Standard & Poor's redujo el miércoles su calificación de deuda colombiana, provocando una caída en el precio de las acciones del peso y en la Bolsa de Valores de Bogotá al día siguiente. Bastará con que otro calificador haga lo mismo para desencadenar una fuga de capitales extranjeros, ya que muchos fondos solo permiten invertir en valores que tengan al menos dos grados de inversión.

"Estamos en un dilema importante como sociedad", dice la analista económica Carolina Monzón, de Itaú, de Bogotá. "[Hay grandes exigencias en el contrato social](#) y también en el contrato estructural. Pensemos no solo en este frente tan cíclico de la pandemia, sino más adelante, ¿cómo vamos a abordar este tema de la deuda para que no siga creciendo?". Se pregunta.

Inspiración chilena

El descontento social aumentó en 2019 y está inspirado [en el movimiento chileno](#), dice Andrés Zambrano, profesor de la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes. Este mes, Chile [eligió la composición de su futura Asamblea Constituyente](#), con los principales objetivos de erradicar la pobreza y paliar las desigualdades estructurales en el país. Colombia es el cuarto país más desigual de América Latina y el Caribe, según datos del Banco Mundial basados en el índice de Gini.

"Aquí hay una situación similar a la chilena, en el sentido de que hay una desigualdad muy alta, hay hogares muy ricos, donde la riqueza de Colombia está muy concentrada", dice Zambrano. "Es un movimiento formado principalmente por familias de clase media y familias vulnerables que tienen una alta tasa de desempleo. Todo este peligroso cóctel económico llegó a un punto en el que la [gente decía 'basta'](#)", explica.

El PIB colombiano cayó un 6,8% el año pasado, debido a la pandemia. Aunque casi la mitad de la economía opera en el sector informal, el Gobierno ha impuesto largos y rigurosos periodos de confinamiento obligatorio, supervisados por la policía. La informalidad ha aumentado junto con la pobreza. Muchas familias tenían como único ingreso en este período la ayuda ofrecida por el Gobierno como parte de un programa social para ayudar a los más vulnerables. Para que la reforma tributaria tuviera mayores posibilidades de ser aceptada por la población, se pretendía que estos programas fueran permanentes, transformándolos en una renta básica universal sin precedentes en la región latinoamericana.

Clase media devaluada

El problema, según Zambrano, fue que también se propuso subir el impuesto al valor agregado (IVA) y ampliar la base de contribuyentes. Actualmente, solo las familias con ingresos equivalentes a 1.000 dólares (5.360 reales) mensuales pagan impuesto sobre la renta, y el Gobierno pretendía reducir este piso a 700 dólares. Alberto Carrasquilla, entonces [ministro](#) de Hacienda, informó hace un mes que el ingreso promedio en el país es de 1,1 millones de pesos mensuales (1,570 reales), por lo que cobrar más impuestos a quienes ganan más que eso no sería técnicamente un recargo a la clase media. Pero lo que ha revelado esta crisis, coinciden los expertos, es que los ingresos medios no permiten que la clase media cubra todas sus necesidades.

"Aquí hay un *mea culpa* de los economistas, que estaban pensando en la mejor reforma tributaria, el mejor sistema tributario, sin tomar en cuenta el descontento social que existía en este momento", dice Zambrano. "Lo que no tomamos en cuenta es esa desconfianza en el gobierno, y la gente no quiere darte más dinero porque creen que es un gobierno injusto que no los representa".

La diferencia de sueldos se destaca en ese post que circuló en las redes, señalando acertadamente que el salario mínimo es de 908.526 pesos (1.300 reales), mientras que un diputado gana aproximadamente 34,4 millones (casi 50.000 reales). "Este paro no es para camioneros, maestros o agricultores, este paro es para el pueblo colombiano. No estamos representados por políticos, ni por sindicalistas acomodados, estamos representados por las primeras líneas que continúan en la lucha", dice el texto viral.

Finanzas públicas

"Desde antes de la pandemia se decía que había cuestiones estructurales que debían resolverse", apunta Monzón, "ya que el gasto era muy inflexible en temas como salud y pensiones, por ejemplo". Cuando el precio del [petróleo](#) exportado por la empresa [Ecopetrol](#), mayoritariamente estatal, es alto, estas presiones no son tan severas. Pero cuando el precio baja y el Gobierno decide gastar lo mismo y financiarse con más deuda, es necesario recaudar más impuestos.

La pérdida del grado de inversión hace que los inversores tengan menos confianza y eleva las tasas de interés. En otras palabras, al Gobierno le resulta más caro obtener préstamos. "Todos pensamos que este año no solo sería el año de la recuperación de la actividad, sino que también habría mejoras en el frente fiscal. Pero [estas mejoras] no serán posibles, y ya estamos viviendo una [tercera ola \[de la pandemia\]](#)", dice el especialista. Según la agencia Reuters, hasta el momento solo el 7,7% de la población colombiana ha sido vacunada. Colombia gastó el 4% de su PIB en ayudas económicas para mitigar la pandemia, señala Monzón, "fuimos ayudados austeros en comparación con otros países, pero aún así no es suficiente".

Una deuda en aumento

Se estima que para fines de este año el costo de la deuda será equivalente al 65% del PIB, dice Monzón, colocando a Colombia como uno de los países más endeudados de América Latina. "El Gobierno, al presentar su reforma tributaria inicial, nos decía que sin algunos ajustes la deuda llegaría a casi el 100% del PIB en 10 años", agrega el economista.

Monzón espera que pueda salir adelante la nueva propuesta que está preparando el [ministro](#) de Hacienda, José Manuel Restrepo, con el objetivo de incrementar el impuesto que pagan las mayores empresas. Zambrano está de acuerdo, pero enfatiza que el enfoque del Gobierno en este punto debe ser la sociedad. "Es más importante, construir sociedades, cuidar este descontento social. Es preferible que nos enfoquemos en recuperar la confianza en el Estado que en reformar las finanzas del país", dice Zambrano, "y en eso hemos fracasado".

[Apoya nuestro periodismo. Suscríbete a EL PAÍS pinchando aquí](#)

Regístrese [aquí](#) para recibir el boletín diario de EL PAÍS Brasil: reportajes, análisis, entrevistas exclusivas y la información principal del día en su correo electrónico, de lunes a viernes. [Suscríbete también para recibir nuestro boletín semanal los sábados, con los aspectos más destacados de la cobertura de la semana.](#)

BOLETINES
Reciba el boletín diario de EL PAÍS Brasil

TE PUEDE INTERESAR

- Los millones del "presupuesto secreto" del pequeño Paraíso do Tocantins engrasan el engranaje que protege a Bolsonaro
- El hipócrita y falso dilema de Bolsonaro entre vida y libertad
- Dos expertos chinos que identificaron el coronavirus advierten del riesgo del virus de la gripe H5N8
- En busca de supervivencia, el fútbol pone en juego tu alma

LO MÁS VISTO EN ...

Top 50 >

- EL PAÍS Internacional
- Bielorrusia fuerza el desvío de un vuelo comercial para arrestar a un periodista crítico en Lukashenko y provoca una reacción global
- La diplomacia de Bukele: Estados Unidos, China y el juego de la insolencia
- Futuro alcalde comunista de Santiago: "Chile tiene un modelo de abuso y debe poner la dignidad en el centro"
- El infierno de ser un niño en Gaza
- Partido Comunista regresa al frente de la política chilena
- Guillermo Lasso es elegido presidente de Ecuador tras derrotar al candidato de Rafael Correa
- El precio a pagar por protestar en Colombia
- Madres colombianas se enfrentan a la policía para salvar a los manifestantes
- ¿Qué necesita saber antes de viajar para vacunarse en los EE. UU.?
- Crisis migratoria en España: "Es la 'marcha negra', venimos de todo Marruecos"

